

# El Eco de Navarra

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-  
 mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-  
 setas; semestre, 7'50; año, 14.  
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 28.  
 El pago será adelantado.

**PRECIOS DE INSERCIÓN**  
 Anuncios en primera plana, 1 peseta  
 líneas; anuncios ordinarios en segunda  
 plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios  
 preferentes tercera plana, 0'15; anun-  
 cios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.  
 Anuncios mortuorios, según costumbre.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.  
**Diario independiente • Dos ediciones**  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
 Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## Ecos y Remembranzas

**SUMARIO:—La venida de los Santos Reyes.—Aguinaldos de sabor rancio y de gusto modernista. Nuestro aguinaldo.**

Esta noche van a venir los Reyes. Ciertamente, que los niños esperan de ellos ricos aguinaldos, que sirvan de premio a sus méritos del año último y agudicen su buena voluntad para el año actual; y no hay duda que los magos de Oriente, serán esta noche tan espléndidos como suelen serlo siempre con los chicos sumisos y aplicados.

Muy bien. Y a nosotros, niños grandes, que tantos proyectos acariciamos, que tantas cosas pedimos, que tantos castillos levantamos en el aire de nuestra fantasía, y que tantos reyes, orientales y occidentales, blancos y negros, gordos y flacos, tenemos metidos en el cuerpo y en el alma, ¿qué nos traerán Melchor, Gaspar y Baltasar?

Discurriendo juiciosamente debemos suponer, que si como cristianos aparecemos ante los Reyes con la limpieza que pide el cumplimiento de nuestros deberes, seremos regalados con las dulzuras que el cielo manda a sus herederos: pero si sus Majestades orientales e ingas, nos vencon la conciencia manchada, la lengua puerca, las manos sucias y las intenciones negras por dentro y solo blanqueadas por fuera, de seguro que las botas y las bandejas que dejamos esta noche en el balcón, han de llenárnoslas y muy bien hecho, de ortigas, escorpiones y víboras.

Si como españoles hemos obrado como Dios manda, es casi seguro que los monarcas orientales nos traerán de colación una España poderosa como la de Carlos I y Felipe II; pero si seguimos caminos de perdición, el aguinaldo será una España miserable, como tal vez entre todos, todos, estamos, haciendo; mal oliente y raquítica, como la de Godoy, decadente y malaventurada, como la de Nithard, Valenzuela y Carlos el Hechizado; menguada ruin y vergonzosa, como la del Conde Duque de Olivares.

Y si como navarros somos buenos, de seguro que los santos Reyes colman nuestros deseos resucitándonos una Navarra, sinó tan pacífica y floreciente como la de Carlos III el noble, ó tan gloriosa y rica como la de Sancho el fuerte, ó tan patriótica como la de García Ramírez, ó tan grande como la de Sancho el mayor, por lo menos una Navarra española completamente dignificada y enaltecida: pero si somos malos, nos presentarán una Navarra prevaricadora como la de los regicidas de Peñalen; tan revocada e intragada como la de Carlos el Malo; tan deshecha y corrompida como la de los agrandados y beamonteses del siglo XV; y tan suicida como la de los desventurados Catalina I y Juan de Labrit.

Perfectamente. ¿Y qué regalos merezca nuestra hombría de bien de la largueza de los Santos Reyes? Contestate la conciencia de cada uno.  
 ¿Cuál es la España que los Magos de Oriente tienen reservada a nuestros hijos ó tal vez a nosotros mismos? El problema se pasa de complejo y difícilísimo, y el horóscopo no dice nada.  
 ¿Que Navarra nuestra este año el chico rey de la Faba; aquel muchacho que como ya sabemos era entre los antiguos navarros, el mensajero regalado y vestido por nuestros monarcas, dispuesto para conmemorar fastuosamente la fiesta de los Reyes? Si ha de ser una Navarra dividida en banderías, minada por el odio, con vistas a la servidumbre, enamorada del culto idólatrico del hombre mejor ó peor disfrazado, ó del estómago más ó menos hambriento, y sometida a la idea fija del suicidio, puede comerse esa colación si gusta, el mismo moro Muza, que plato de regalo para nosotros no es, es decir no debe ser: pero si nos trae una Navarra henchida de amor y dulcedumbres, rotas las cadenas que la sujetan a políticos extraños ó a bolsillos propios, y guiada al puerto de su salvación por la estrella resplandeciente que alumbró a Melchor, Gaspar y Baltasar; la estrella milagrosa que orienta a los perdidos aunque sean ciegos; la estrella de Belén, oc de luz inextinguible que inunda de esplendor al Divino Establo donde mora el niño de fío el Rey de los reyes, único quien Navarra debe ser esclava de todo corazón para ser enteramente señora, ¿no es muy bien venida sea esa Navarra estaurada.

Mas en concreto, ¿qué suerte tendremos esta noche nosotros los chiquillos grandones, golosazos, descontentadizos, é insatisfechos? ¿Nos podrán los Santos Reyes tuñon? No es de presumir, porque el tuñón hace para que lo chapen los que mangorean arriba, y nosotros con raras excepciones somos de los que escupen abajo. Por ventura nos pondrán juguetes? No es de suponer, porque los juguetes son para niños ricos ó grandes, y nosotros somos esencialmente exhibidos pobres y pequeños. Acaso nos pondrán oro incienso y mirra? é ningún modo: porque el oro é incienso la mirra, fueron ofrecidos al Niño Jesús por Sanidad infinita, mientras que nosotros somos... es decir, nosotros ó cuando nos la inmensa mayoría, no somos Sanos.

Pero, ¿no se puede saber el regalo que esta noche recogeremos del balcón? Un regalo augur dice; que si bien el oficio profeta se pone cada vez más feo, é se ve a pronosticar que, aunque no es fa que nosotros conozcamos la completa munición de Navarra, sin embargo, por rto síntomas advierte, que viene acercándose poco a poco la Navarra castizante navarra y netamente española; sin nria de la Religión; ni mengua de la dad política nacional en su sentido más ó; ni menosprecio de los gobernantes; ni gro del orden público; con aumento de la fe católica; con aumento de la mudeza de España; con mejora del pres de los poderes constituidos; y con mas afianzamientos de la paz.  
 Este año, ¿no viene a dar, que el aguinaldo que este año han conernos los Reyes en las botas remenas ó en la bandeja reluciente, é los en-

niastas españoles hijos de la idolatrada Navarra, no será como otras muchas veces un carámbano de hielo puntiagudo, que hiera hasta el corazón; ó un copo de nieve cuajada, que hiela hasta el alma; ó el vacío desconsolador, que aniquila el espíritu y el cuerpo; sino un recuerdo de 1908, de gran valía dada las especiales circunstancias que en nosotros concurren; como que según las apariencias, van a traernos los Magos de Oriente nada menos que UN RAYO DE ESPERANZA.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

## Cháchara

Nuestro dignísimo Alcalde prepara un bando excelente, señalando los lugares donde podrán los moctes dedicarse todo el día á esos juegos tan alegres á que suelen dedicarse casi desde que amaneca.

Yo ruego al señor Alcalde que mande á todo moctete que juegue al «diávolo» cerca de la Borda blanca, ó verde, á las orillas del río ó á Villava é Burguete.

Ya es tal jaugo una epidemia que gran cuidado merece y como hasta de la sopa van surgiendo los carretes para caer en las bimbis y hacerlas cisco, se puede ir pensando poco á poco pero si muy seriamente es de desterrar ese jaugo á donde no haya más gente que la que juega, y allí que oscile mucho el carrete.

GARCILASO.

## Jubileo sacerdotal de Pío X

Son notabilísimas las palabras de Pío X, en el acto de recibir al Comité central encargado de la preparación de las fiestas jubilaires.

«Si sólo se tratase de mi humilde persona, dijo el venerable Pontífice, preferiría yo un jubileo oscuro é inadvertido. En la paz, en el recogimiento y tranquilidad de mi capilla lo celebraría mi alma, pidiendo perdón á Jesús de las faltas de mi vida sacerdotal. Pero las manifestaciones de adhesión se dirigen al Vicario de Jesucristo, y son testimonio de la devoción de todo el mundo á la Cátedra de San Pedro.»

«He aquí, sin embargo, mis recomendaciones para nuestra fiesta del 13 de Septiembre: nada de cosas extraordinarias y fastuosas; fundad obras útiles á la sociedad; ayudad á las ya existentes; construid y amueblad las iglesias y asilos de oración; instituid obras para la juventud; Escuelas y Asociaciones caritativas, obras para las mujeres. Permittedme ser muy generoso con las iglesias pobres.»

«Todo esto ayudará al triunfo de la Iglesia; triunfo que consiste en hacer el bien en medio de las tribulaciones, de las persecuciones y de los sufrimientos. Estad tranquilos. Nuestro Maestro lo dijo: Yo he vencido al mundo. La verdad triunfará en el Paraíso.»

## VENTAJAS DE LA TRACCIÓN ELÉCTRICA

Las estadísticas de la Compañía Metropolitana de Tranvías de Nueva York, según «Electrical Review», llevadas á cabo durante los años de 1903 á 1906 constituyen, sin duda alguna, el estudio más completo que se ha hecho hasta el día, sobre comparación práctica de los sistemas de tracción de tranvías por cable, por caballerías y por la electricidad. De este interesante estudio comparativo efectuado en el servicio urbano más importante que hoy existe, extractamos las siguientes consecuencias: La longitud total de las vías consideradas no ha variado en grande escala durante los años citados, y los tres sistemas de tracción se encuentran en igualdad de circunstancias respecto á importancia de las calles que atraviesan y género é intensidad del tráfico.

En la tracción por cable, el número total de kilómetros recorridos por los coches apenas ha sufrido variación; tanto el ingreso total como los gastos de explotación y el beneficio han sido iguales. Sin embargo el beneficio por coche kilómetro ha bajado dos céntimos el año último.

En la tracción por caballerías, el número de kilómetros recorridos es cada año menor. El ingreso durante los tres años no ha cambiado; pero los gastos de explotación han aumentado de modo que el beneficio líquido ha descendido de 29 céntimos de franco por coche kilómetro, á 21 céntimos. La causa de esta baja considerable fué principalmente debida al aumento del precio del forraje y del material.

Con la tracción eléctrica, el número total de kilómetros recorridos por los coches ha aumentado considerablemente y con ellos los ingresos totales. Pero las consecuencias más interesantes de este estudio comparativo son las que resultan tomando como unidad el coche kilómetro y el viajero transportado. Los ingresos por coche kilómetro son 30 céntimos de franco y 1 franco los años últimos, y como los gastos de explotación son de 35 céntimos y 65 respectivamente, resulta un beneficio de 45 y 35 céntimos por coche kilómetro para cada año de los citados.

tación por coche kilómetro y verdaderamente es notable que estos gastos no han aumentado en mayor proporción. Es preciso advertir que en el estudio comparativo de los distintos sistemas de tracción al tomar como unidad el coche kilómetro que es de 28 asientos en los tranvías de cable, de 16 á 20 en los de caballerías, mientras que los coches eléctricos hoy en servicio son de 30 y 50 asientos nos ponemos en condiciones muy desfavorables para el sistema de tracción eléctrica, y que lo lógico es tomar como unidad al viajero transportado.

Queda todavía una última consideración en favor de la tracción eléctrica, la cual no puede expresarse en cifras, pero que no por eso deja de influir considerablemente en el resultado financiero de la explotación. La tracción eléctrica permite dar muchas más facilidades al público gracias á la mayor velocidad que pueden alcanzar los coches y á la posibilidad de ganar el tiempo perdido, permitiendo sacar mucho más partido del material móvil: en una palabra, este sistema tiene más elasticidad.

Con las numerosas ventajas que la tracción eléctrica presenta sobre los otros medios locomotores, fácil es predecir, se establecerán en lo sucesivo las líneas de tranvías urbanos é interurbanos con este género fluido.

MIGUEL ANCIL.

## Narvarte

Hoy, tercer día del año 1908, craso no será «estemporáneo» repetir al público lo que allí en 1833 exponíamos: «Año nuevo dicen vida nueva», pero nosotros, los maestros, la misma vida gastamos el principio de año, al medio que al fin; vida misera, triste, llena de penalidades un año, y á este año se han identificado todos los demás para el profesorado de primeras letras. Esto con respecto á lo que debió acaecer, según nos dice la prensa el día 28 del mes pasado en el Congreso.

## AUTOMOVILISMO

Parece ser que el señor don Francisco Iturriz se propone entablar una nueva carrera de automóviles de nueva planta en distintas direcciones, tomando por punto de partida Elizondo, que es el punto de su residencia habitual.

Muchas reformas vamos viendo en poco tiempo; y de seguir así, iremos pronto á la construcción de un tranvía eléctrico que constituirá regularmente el complemento directo de estos proyectos; toda vez que es algo difícil que contra un tranvía de esta naturaleza que viene circulando de cuarto á cuarto de hora venga otra idea salvadora de estas contiendas.

El corresponsal.

8 Enero 1908.

## En el Ayuntamiento

Se abre la sesión á las cinco y cuarto bajo la presidencia del señor Alcalde y asistencia de los señores Sanz, Ciganda, Gayarre, Izu, Zamborán y San Julian.

## Acta de la sesión anterior. Aprobada.

## Informes

De la comisión de Gobierno Informando la instancia de don Fausto Ochoa y Martínez de Azagra, vecino de Oñte, en solicitud de que se le abone la pensión de la fundación de don Francisco Garzarón hasta el día 1.º de Abril del año corriente. Aprobado.

Y no habiendo más asuntos de que tratar la sesión se levanta á las cinco y veinticinco. Esto se llama una sesión.

## Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 315 alumnos.

## CAJA DE AHORROS

	Pesetas.
Saldo anterior.	111.952'59
315 imposiciones efectuadas.	1.078'75
Suman.	113.031'34
45 devoluciones verificadas.	622'68
Saldo el 29 de Diciembre.	112.408'66
Id. de la Caja de Socorros.	32.572'95
Total en ambas cajas.	144.981'01

Con motivo de fin de año, la instrucción versó acerca del tiempo que hace que existe el mundo.

Se hicieron varias consideraciones referentes á los adelantos que más llaman la atención, recomendándose por fin la práctica de las virtudes cristianas que son los mejores adelantos, porque por ellas conseguimos la gloria de Dios único fin á que podemos aspirar los cristianos.

## La caza de un lobo

Miguel Antón y José Martín eran los dos cazadores más famosos de la provincia que se habían reunido aquel día en el pueblo de X para dar una batida á un lobo que había aparecido por aquellos montes y que con la sagacidad propia de su raza había burlado hasta entonces á todos los persiguidores que trataron de darle caza. Llegaron nuestros hombres al monte hasta Arguirdin bordeando la espesura, picándose y arañándose la cara y las manos con las ortigas y los espinos, pero sin que su atención les hiciera fijarse en estas pequeñeces, siguieron monte arriba sin demostrar cansancio con las escopetas debajo del brazo y á la espalda el

pesado morral, iban tan campantes como si pasearan por las enarenadas calles de un *parterio*.

Delante de ellos caminaba Chaparro, pero famosísimo de aquellos contornos, herido como ejemplo, de piel blanca con manchas negras, inteligente, suelto de movimientos, que ya corre velocísimo por aquellos penascos, ya se detiene olfateando, levantando el hocico para respirar con ansia, golpeando inquieto con las manos en los pedruzcos, hincando con soltura, ladrando con furza.

Por fin llegaron hasta Goicoarri que era el lugar donde con más frecuencia se había dejado ver el lobo. Allí era necesario que uno de los cazadores guardara la entrada de la garganta que formaba el accidentado terreno, mientras el otro se introdujera en ella con el perro y ver si podía levantar la caza.

Así lo hicieron; quedose Miguel Antón, mientras José Martín precedido de Chaparro entraba resuelto por aquel laberinto de robles cuya espesura impedía ver á larga distancia.

Llevarían andados unos trescientos metros de penosa marcha, cuando de repente Chaparro comenzó á señalar, pero no como acostumbraba á hacerlo otras veces, sino más bien era una señal de terror por lo que José Martín comprendió que el lobo no se hallaba lejos.

Quiso avanzar pero el perro con el pelorizado y gruñido tristemente iba retrocediendo... retrocediendo... «¡Si me sale aquí el lobo, me ha fastidiado!» murmuró el cazador.

¡Y no tenía poca razón! Por la parte derecha formaba un corte el terreno, que era una locura pensar en escalarlo; á la izquierda un abismo; el camino que habían traido habíase ido estrechando tanto, que para volver por él había que hacer verdaderos prodigios funambulescos.

Visto lo grave de su situación se encomendó con toda su alma al *Jaungoicoa* que nunca le había abandonado y amartillando la escopeta avanzó... á los pocos pasos vio José Martín la enorme cabezota de la pieza que le miraba con ojos centelleantes, no titubó un instante, echóse la escopeta á la cara y con pulso firme como una roca de nuestras montañas apuntó unos segundos y disparó. La pieza dió un tremendo respolido y cayó como una masa inerte. Solo el eco del disparo que repercutió en do de monte en monte, fué el único aplauso que recibió el héroe montañés navarro.

LUIS PERNAS.

Arbizu, Enero 1908.

## TRIBUNA LIBRE

## Católicos sociales, no socialistas católicos

(De colaboración)

Es un error bastante frecuente denominar *socialismo católico* al catolicismo social y á los que profesamos las ideas salvadoras de éste *socialistas católicos*, en vez de *católicos sociales*, sin tener en cuenta, que *socialista* y *católico* son dos términos antitéticos.

Nada extraño me parece esto en boca de liberales manchesterianos, á los que hemos desmenzocado una y mil veces y demostrado que ellos son los padres del socialismo, que no hace más que deducir las consecuencias lógicas de los principios que ellos proclamaron, por más que ahora ante ellas se asusten y se vean forzados á ser lógicos. Que una vez más en periódicos sectarios se nos llamará *socialistas*, nos tendrá, pués, sin cuidado. Pero si importa mucho que se nos dé tal denominación en periódicos y por personas de probado catolicismo, como se viene haciendo con ocasión de dar cuenta de las sesiones celebradas en la Asamblea Regional católica de Guadalupe y en la reciente Semana Social de Valencia.

Por milonésima vez rechazamos el nombre de *socialistas*, que con evidentiísima injusticia se nos aplica.

Cierto, diremos con el ilustre profesor de Lovaina, Carlos Périn y con Orri y Larra, que si por socialismo se entiende mirar con singular ternura y profesar infinito amor á los pequeños, á los pobres, á los muchedumbres menesterosas; si por socialismo se entiende reconocer que los comunistas deducen lógicamente sus conclusiones de las doctrinas, y ejemplos del liberalismo; si por socialismo se entiende llorar sobre las miserias de las clases que llaman cuarta estado, explotadas por el egoísmo capitalista, erigido en sistema, y trabajar asiduamente por liberales de su actual operación, vindicando en todos los hombres la dignidad de su naturaleza y destino, elevados en todo fiel cristiano á las alturas del orden sobrenatural y divino; en suma, si por socialismo se entiende combatir el *laissez faire, laissez passer* aplicado en favor exclusivo del interés capitalista en contra de los pobres y de los débiles, y con ofensa del orden moral y de la justicia legal, procurando reparar los desastres de la concurrencia y los abusos del interés con las obras inspiradas en el amor fraterno, que lleva entre los cristianos el dulce nombre de *caridad*, y prevenirlos con las leyes del verdadero orden económico fundado en esta misma virtud y en los principios eternos de la justicia; si eso, decimos, es el socialismo, no hay duda sino que somos *socialistas* y nos gloriamos en serlo, porque en tal caso los conceptos, afectos y virtudes significados por esa palabra se encuentran en las doctrinas y en las obras y en el corazón maternal de la Iglesia.

Pero como por socialismo se entiende una doctrina atea, materialista, que reduce la existencia del hombre á su paso fugaz por la tierra; una doctrina que entronca la razón humana y la desliga de lo sobrenatural, suprimiendo, por tanto, todo orden religioso y no admitiendo más adoración que la del Dios Estado, único ídolo que deja subsistente en el individuo; como la doctrina socialista niega el derecho de propiedad, que sólo atribuye al Estado, tan pestilencial doctrina, como se la llama en famosa Enciclica, por nadie es combatida con mayor denuedo que por los católicos sociales, que, inflamados en el ejemplo de Cristo, procuran, sí, contra el capitalis-

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta líneas; anuncios ordinarios en segunda plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.  
 Anuncios mortuorios, según costumbre.

## Ventoleras

Hoy me siento galante y para demostrarlo así al lector, aprovecho el instante para «echarle» una flor. Se trata de una rosa... sin par, maravillosa; creación feliz del genio japonés, «Rosa cambiante» se la denomina por una circunstancia peregrina, que la distingue de las otras, y es: que el color de esta es blanco á la sombra y rojo al sol. Al anochecer, y cuando se la pone en una habitación con poca luz, se vuelve de un color pálido de cera. Los pétalos empiezan por tornarse azulados y poco á poco va tomando la flor un color de azucena. Si se pone nuevamente al sol, la rosa recupera su color escarlata, como el de las peonías.

«Bueno está el mundo, como dijo el otro. ¡Oh temporal!... ¡Oh mores!... ¡Cambian de color» hasta las flores!... Signo de nuestros tiempos esto es. Para poner la rosa pálida antes, luego ruborosa... ¿Qué le habrá dicho el tío japonés?

Esta es la noche clásica, encanto de los chicos. ¡También esta es mi noche, pues yo, que no confío que me den los *plebeyos* dones y regalitos, espero que los Reyes, cabe mi balconcillo, pongán alguna cosa que me sirva de *alivio*. Es un balconcillo prosaico sin hierros retorcidos, adornos y macetas, vidrieras y visillos. Es un balconcillo de pobre, balconcillo de cuarto limpio, ¡vamos, balconcillo de *hospedado* de ocho... con principio! Y en él, á la intemperie, pondré mis zapatitos. (Es por el asonante que uso el diminutivo porque son zapatitos; ¡Toma... un cuarenta y cinco!) Allí los Reyes Magos me dejarán, de fijo, algo que me recuerde su paternal cariño. Mas, bien sean zapatitos, ó botas, que es lo mismo, pondré yo las más viejas, las que no hacen servicio. Pues ¡ya! cuando se pasa de los cincuenta y cinco los reyes que nos *habían*, á veces son... el chico de al lado, que se asoma y si ve unos *botitos* medianos... se los lleva y ¡ahur que no me han visto!

## Notas militares

**SOCORROS MUTUOS DE INFANTERIA**  
 La Junta directiva de esta sociedad se reunió ayer tomando acuerdos de grandísima importancia para evitar la total desaparición de tan benéfica asociación; entre otras cosas se acordó nombrar presidente al general don Luis de Santiago, para que en unión del general Echagüe lleve á la práctica los proyectos adoptados que en breve serán comunicados á todos los individuos del arma.

**ASCENSOS AL GENERALATO**  
 Contra lo que estos días venía creyéndose, parece ser que la propuesta de ascensos en el generalato se hará la próxima semana, en que ya habrá pasado á la sección de reserva el general Montaner, y podrán cubrirse una vacante de general de división y dos de general de brigada.

**PERSONAL**  
 Marchan á Madrid el capitán de infantería don Pablo Erviti y el teniente de caballería don Hilario Etxayo.  
 A Cadiz el teniente de la Guardia civil don Antonio Toro.

**MISAS**  
 Mañana y pasado la oírán los cuerpos de la guarnición á las siguientes horas: América y Constitución á las ocho y media, Cantabria á las nueve y Almansa á las doce y media, todos en San Nicolás, y Artillería á las nueve en San Lorenzo.

## El mercado de Huarte

Favorecido con un tiempo primaveral ha tenido lugar hoy en esta localidad el mercado quincenal.

El resultado ha sido el que viene notándose en los anteriores: mucha concurrencia de personas, mucho ganado, y por con-

siguiente, muchas operaciones de compra-venta.

Los precios, ya se sabe, muy altos.

REUNION DE MAESTROS

El día 30 del pasado mes tuvo lugar en el local escuela de niños de esta villa, una nutrida reunión de Maestros de los pueblos de esta zona.

Convocados por el de esta escuela don Luis Sotés, acudieron muchos de este partido de Aoz, siendo el objeto de la Asamb- lea el tratar sobre los medios que deben ponerse en práctica para conseguir la aso- ciación de los Maestros de la provincia.

Me consta que tan simpática idea fué admitida con grande entusiasmo por todos los concurrentes, y todos se comprometie- ron a trabajar con los demás para ver de llegar a constituir la unión de todos los maestros de la provincia.

Fué nombrado don Luis Sotés, para que, llevando la representación de éstos, pueda entenderse con los que en las demás cir- cunscripciones se nombren y procedan a la redacción del Reglamento porque ha de regirse la sociedad, y hagan las gestiones que crean convenientes para el fin que persiguen.

Después de esta conferencia volvieron a reunirse en casa de su profesora doña Josefa Errazu, donde se les sirvió una su- culeta comida.

El corresponsal.

3 Enero 1907.

La Conciliación

En la sesión del lunes 30, celebrada por la Junta mixta de «La Conciliación», se acordó admitir como socios obreros a uno en el gremio de labradores, otro en el de industrias diversas y otro en el de servicios diversos.

Por voluntad propia fueron dados de baja uno del gremio de chocolateros y otro del de carpinteros.

Se acordó conceder el socorro reglame- ntario por enfermedad, correspondiente a los días comprendidos entre el 23 y el 29 ambos inclusive, a veintinueve socios con 10'50 pesetas; a dos con 9; a uno con 7'50; a cuatro con 6; a uno con 4'50; a uno con 3; a uno con 2'25; a tres con 1'50, y a dos con 1'50.

MOVIMIENTO DE FONDOS

Table with 2 columns: Ingresos and Salidas. Includes items like Existencia anterior, Cuotas de gremios, Socorros a enfermos, etc.

Notas teatrales

Ayer, contra costumbre, hubo poco público en el teatro, sin duda porque el público se ha reservado para hoy.

Se estrenó una obra traducida del francés por Ricardo Blasco «Morada histórica».

Realmente debía haber quedado, como los pensamientos secos, entre las páginas de la Historia de Francia!

Los actores hicieron titánicos esfuerzos por sacar adelante el pequeño en- gendro, pero ni por equivocación aplaudió el público.

Ni un solo espectador aplaudió a los que protestaron!

El señor Lombia salió perfectísima- mente caracterizado, y eso que tuvo que caracterizarse con pie forzado, pues tuvo que sacar la cara por un re- trato patillado y moñudo que es la antitesis del amigo Lombia.

Al señor Balmafia le sentaba muy bien la barba y nos hizo un poeta y fi- losofo Boro de primer orden.

Todos los demás actores estuvieron bien.

El señor Beas encarnó perfectamen- te el capitán Cabriac.

Van muy adelantados los ensayos de «Floriana» que es una obra del corte vaudevillesco que tiene mucha gracia, y que será, seguramente éxito.

GARCILANO.

GACETILLAS

He aquí la tabla de sermones que se han de predicar en la catedral de Pam- plona, con expresión de los predicado- res, durante el año de 1908:

- Epifanía, M. I. Sr. Magistral. Resurrección primer día a las seis de la mañana y Resurrección segundo día a la Misa mayor, el Cuaresmero. Dedicación de la Iglesia Catedral, un R. P. Capuchino. Ascensión, Pentecostés, segundo día, Trinidad, Corpus Christi y domingo infraoctavo, M. I. Sr. Magistral. Natividad segundo día, M. I. Sr. Don Nicanor Hernán. Purificación y Asunción en su día, M. I. Sr. Magistral. Domingo infraoctavo, M. I. Sr. Don Bienvenido Bernal. Natividad, Patrocinio, Concepción, San José, San Juan Bautista, San Pedro, Santiago, Septuagésima de la Bu- la de la Cruzada, Sexagésima y Quin- cuagésima, M. I. Sr. Magistral. 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª de Cuaresma y Pa- sión y Miércoles y Viernes de Cuares- ma, el Cuaresmero. Dominica Palmarum, M. I. Sr. Ma- gistral. Jueves Santo mandato, M. I. Sr. Don Miguel Bisil. Segunda de Adviento, Tercera y Cuarta, M. I. Sr. Magistral. El Banco de España ha acordado repara- r la cantidad de 52,50 pesetas por ac- ción, como complemento de benefi- cios de 1907, y no 55 pesetas que se dijo an- teriormente. No hay mal que por bien no venga, y uno de los males que más bienes trae, es el mal de hígado en ciertos animales. El beneficio no es, como se ha de su-

poner, para el paciente, sino para el dueño. Ya conocemos el hígado enfermo de los gansos y la gran industria que se ha desarrollado con el desarro- llo enfermizo y extraordinario del hí- gado de estos palmitados, pero muchos más beneficios reporta el hígado infar- tado de una ballena.

El ambar gris se encuentra en esta viscera del gran cetáceo, y cuanto más enferma esta, mayor cantidad de esta preciosa materia tan apreciada en la fabricación de objetos de lujo y tan am- bicionada por su delicado aroma.

Se calcula que del hígado enfermo de una ballena, se puede extraer una can- tidad de ambar gris evaluada en unos cincuenta mil duros, próximamente.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII (q. D. g.), se ha servido nombrar vocales de la Junta de Beneficencia de esta localidad a don Manuel Gil Bardaji, don Alfonso Gaztelu, don Antonio Lacarra y don José Echalecu.

Se ha hecho cargo de la notaría de Ta- fallá don Abdon Salcedo, que en la ac- tualidad desempeñaba el mismo cargo en Barasoain.

Hoy de madrugada habrá salido para Sesma, donde pasará una larga tempora- da, la encantadora señorita Piedad Solano.

Lleve feliz viaje.

En el Gobierno civil no se recibió ayer noticia alguna desagradable.

Mucho lo celebramos.

La cofradía del Santísimo Sacramento abrirá su basílica denominada de San Martín, para que los fieles que arre- pentidos confesaren y comulgaren el día de La Adoración de los Santos Re- yes, ganen indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados visitando devotamente la expresada basílica.

De nuestro estimado corresponsal en Peralta:

«Seguimos con un tiempo húmedo y lluvioso, empleándose la gente en plan- tar viña.

—Recibido telegrama de los premios mayores de conocimiento sin que se oiga haya caído nada en este pueblo.

—Ha tomado posesión el nuevo juez municipal don José Asin y ha sido nom- brado para la vacante de médico don Cándido Ayerra y Echeogoyen, que ejerce hoy su profesión en Lecumberri.

—Pascuas y Año Nuevo se han pasa- do en paz y animadas.

—Las obras de la calle Mayor van adelantadas, quedándose muy bien».

La penosa enfermedad que venía su- friendo don Gabriel Ezcurra y Arbeloa, conserje del Nuevo Casino, tuvo ayer un funesto desenlace.

El señor Ezcurra entregó su alma a Dios rodeado de su familia.

Al enviar nuestro sentido pésame a la familia del finado, pedimos a nues- tros lectores una oración por el eterno descanso de su alma (q. e. p. d.)

Ayer se reunió la comisión municipal de Gobierno para cambiar impresiones acerca de la instalación de maquinaria en los nuevos mataderos.

La comisión municipal encargada de los trabajos de invierno se reunió ayer pa- ra adoptar algunos acuerdos respecto al particular.

Se encuentra en Pamplona el distingui- do arquitecto de Bilbao don Enrique Epalza, director de las obras del hospi- tal de Barañáin.

Sea bien venido.

Se encuentra completamente restable- cido de la indisposición que sufrió hace unos días nuestro respetable amigo don Eustaquio Olaso.

Lo celebramos mucho.

Se encuentra entre nosotros el distin- guido joven é inspirado poeta don José María Azcona, querido amigo nuestro.

Sea bien venido.

Muy concurrida se vió ayer la sesión vermout celebrada en el Cine Belloch, siendo muy bonitas las películas que se exhibieron.

Hoy y mañana se celebrarán gran- des sesiones de tarde y noche con esco- gido programa.

Cultos en San Ignacio. — Hoy primer do- mingo de mes tendrá lugar la función de la Súplica Perpetua con los actos si- guientes:

Por la mañana: La comunión será a las siete y media.

Por la tarde: El ejercicio a las seis con exposición, rosario, plática y los ejercicios de costumbre.

Para mañana, fiesta de la Epifanía, a las seis de la tarde función solemne con Exposición, rosario, sermón reserva, adoración del Niño Jesús y Villan- cicos.

Un modelo de cronómetro, el reloj más exacto que existe, es el reloj eléctrico del observatorio de Berlín. Para pre- servarlo de toda acción exterior, la de- licada maquinaria está metida en un cilindro de cristal donde se ha hecho el vacío.

En esta forma puede andar sin darle cuerda hasta tres meses seguidos y so- lamente discrepa quince milavas par- tes de un segundo al día. El reloj fué construido en 1865 y desde esa época señala el tiempo en el observatorio de Berlín.

El mercado de cereales celebrado ante- ayer en Logroño se vió muy poco con- currido, vendiéndose escasa cantidad de trigo al precio de 48 reales y medio los 44 kilos; la cebada a 25 y 26 los 33 idem; la avena a 17 los 25 id., y las alu- bias del riñón a 76 y 80 los 46 id.

Se ha publicado una relación nominal de los individuos que a su regreso de Ultramar fueron destinados al regimi- ento de Navarra, de los cuales se igno- ra su paradero, para que soliciten la licencia absoluta o el pase a la situa- ción que les corresponda, con objeto de que no estén inoportunados.

Segun disposición superior, mañana festividad de la Epifanía se hará en en las parroquias e iglesias de esta capital una colecta para la extinción de la esclavitud en Africa.

Ha tomado posesión de la notaría de Lecumberri nuestro apreciable amigo don Severo Francisco Alvarez é Irigay- ray, al cual le enviamos nuestra enhor- rabuena.

Durante la última semana se han lleva- do a cabo las siguientes operaciones en la Caja de Ahorros de «La Concilia- ción»: 10 imposiciones por valor de pe- setas 459'00, y 3 devoluciones por valor de 525,00 pesetas, quedando una exis- tencia de 21.815,73 pesetas.

Segun telegrama recibido por don Ri- cardo Samaniego, Corredor de Comer- cio de esta plaza y agente de la Com- pañia Transatlántica, el día 1.º del ac- tual salió de Buenos-Aires el vapor co- rreo «León XIII» para la Península.

En la semana última de Diciembre fue- ron sacrificados en el Matadero de car- nos 54 bueyes, 43 terneras, 127 carnes y 12 ovejas, que pesaron 14.772.500 kilogramos.

A 5.154,11 pesetas asciende el recau- dado por el impuesto de la carne.

La Comunidad de Religiosas Siervas de María, celebrará en su Iglesia la fiesta de la Epifanía del Señor en la forma siguiente:

Por la mañana, a las ocho se canta- rá misa solemne.

Por la tarde a las cuatro y media se expondrá S. D. M., a continuación el santo rosario, sermón que predicará un P. del Imaculado Corazón de María, motete y reserva, terminando con la adoración del Niño Jesús.

Hoy domingo y mañana festividad de la Epifanía continuarán los cultos de Na- vidad que consagran la Comunidad y alumnos del Colegio de Escuelas Pías al Divino Niño por la mañana a las nue- ve misa rezada, villancicos y adora- ción; por la tarde a las cinco y media ejercicio al Niño Jesús, plática por un R. P. de la Comunidad y villancicos; durante estos días y los siguientes has- ta mediados de Enero se puede visitar el caprichoso nacimiento de las Escue- las Pías.

Durante la última semana hubo en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Pamplona las siguientes operaciones: 120 imposiciones por valor de 1.344,00 pesetas, y 54 devoluciones, cuya suma ascendió a 2.471,79 pesetas.

La Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy a las seis de la tarde en la parroquia de San Agustín los ejercicios ordinarios.

Mestre y Unzu

Participan a su numerosa clientela y al público en general que acaban de recibir nuevas remesas de sus acredi- tadas sábanas fasonadas.

Nota de precios de cuellos y puños:

- Tirilla lisa. . . . . 0'35 Cuello bajo vuelto. . . . . 0'35 « pajarita. . . . . 0'35 « alto vuelto. . . . . 0'45 « piqué. . . . . 0'60 « bajo para niño. . . . . 0'45 « bajo para pegar. . . . . 0'30 Puños. . . . . 0'50 « planchados. . . . . 0'60

Infinidad de surtido en pañolería. Pañuelos blancos de jaretón para ca- ballero a 2'75 pesetas la docena. Mercaderes 3.—Precio fijo. x 3—3

Programa de la piezas que ejecutará la banda de América hoy en el Kiosko de la Plaza del Castillo de once y media a una de la tarde:

Paso-doble «Todo alegría».—Bajar. Preludio «La campana milagrosa».—Marqués.

Fantasia de la ópera «Saffo.» Jota final.

Mañana lunes y a la misma hora, la banda de la Constitución ejecutará el siguiente programa:

Paso-doble «El Aeronauta».—Cal- deira. «Les Kosaks de Lukraïne».—Ches- neau. Fantasia «La Timbale d'Argent».—Vasseur. Jota.

Ha salido para la corte nuestro queri- disimo y distinguido amigo don Euge- nio de Ezpeleta para ocupar un impor- tante cargo en la Secretaría particu- lar del ministro de la Gobernación don Juan de la Cierva.

Felicitemos a nuestro querido amigo y paisano, deseándole, al mismo tiem- po que una grata estancia en Madrid, el más completo éxito en su delicado cargo.

Ayer a las seis de la tarde fué admi- nistrado el Santo Viático a la respecta- ble señora doña Antonia Ardanaz, ma- dre política de nuestro querido amigo el digno oficial de Correos don Carmelo Villabona.

La enferma, cuyo restablecimiento des- amos vivamente, tiene 87 años y reside en las Ventas de Burlada.

Se encuentran en esta ciudad nuestros estimados amigos don Ramón Arizale- ta y don Emilio García, alcalde y se- cretario, respectivamente, del munici- pio de Larraga, para gestionar asun- tos relacionados con la administración de aquella villa.

Sean bien venidos.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del es- tómago. Consulta diaria de diez a una. Zapatería, 52. —33

Ayer nos aseguraron en un centro ofi- cial que el coche correo que hace el servicio entre Pamplona y Estella ha- bía volcado cerca de Arizala.

Tres viajeros resultaron con diversas contusiones que, por fortuna, no tienen importancia.

Por esta causa el coche llegó con ho- ra y media de retraso.

Existe en la Biblioteca de la Universi- dad de California, el libro más pequeño del mundo y así debe ser en efecto, pues las dimensiones son las de un libro lil- putiense. El tan poco voluminoso volú- men es un diccionario francés-inglés que mide una pulgada y un octavo de largo por tres cuartos de pulgada de ancho. El libro fué impreso en un prin-

cipio, en caracteres algo más grandes que los usuales en libros corrientes y periódicos y se fué reduciendo al tama- ño actual por procedimientos fotográ- ficos. Cada página contiene aproxima- damente unas 110 palabras y el libro consta de 630 páginas.

La «Pía Unión», de San Antonio de Pa- dua establecida en la parroquia de San Saturnino, celebrará los ejercicios de costumbre el martes próximo en la for- ma siguiente:

Por la mañana, a las siete y media, habrá Misa y Comunión.

Por la tarde, a las seis después del Santo Rosario, se hará un devoto ejer- cicio con las oraciones correspondien- tes, lectura piadosa y el responsorio del Santo.

En Logroño falleció anteayer don Vi- ctoriano Halli Jaucó, antiguo y compe- tente maestro que fué de Peralta.

Su muerte será seguramente muy sentida. Enviarnos nuestro sentido pésame a la familia del finado, por cuya alma pe- dimos una oración a nuestros lectores.

En el Depósito municipal fué encerrado ayer un transeunte pobre por mendig- o sin estar autorizado y carecer de domicilio.

El próximo martes se reanudarán las clases en el Seminario.

Son muchos los seminaristas que han regresado de sus casas, después de las vacaciones de Pascuas.

Emulsión de aceite de hígado de ba- calao, el mejor reconstituyente para los niños, frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valen- cia 32. —28

Ha fallecido en Málaga el popular pe- riodista don Antonio Fernandez y Gar- cía, director de «La Unión Mercantil» y presidente de la Prensa de la pro- vincia.

Su muerte ha sido muy sentida.

¡Descanse en paz el ilustre compa- ñero!

Leemos en un colega: «Aunque en la Gaceta ha aparecido el decreto convocando a oposiciones a escuelas de niños en este distrito uni- versitario para el día 10 del actual, las oposiciones no se celebrarán en esta fe- cha; pues se ha fijado un edicto del Rectorado, aplazando las oposiciones hasta un día que oportunamente se anunciará a los opositores.»

Par el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos pre- ciosados a pasar los siguientes a la se- cción de la cuarta plana, titulada ANUN- CIOS RECOMENDADOS:

Vides americanas, Las mejores que existen, Agente marítimo, No comprar silleras, Oficial confitero, Vides ameri- canas, Nodriza, Oficiales de sastrer, Se venden, Vides americanas, Finca, Doctor Arnal, Huéspedes, Venta de injertos y barbados, Aviso.

PUBLICACIONES

Por el mundo El núm. XLVIII de «La Ilustración Española y Americana» contiene en su crónica gráfica notas de interesante actualidad, así nacional como extranjera. Figuran también páginas de arte, firmadas por Daniel Perea y por Sánchez Solá. Y acompaña al número un «Suplemento», con un notable estudio acerca de «El mundo novelado de Pereda».

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 4 (8 noche). Fiesta simpática

Van muy adelantados los trabajos de organización de la simpática fiesta que tendrá lugar el día 10 del actual en el «Victoria Club» a beneficio de los niños pobres.

Esta fiesta promete resultar brillan- tísima.

Una distinción

El alcalde don Pedro Ordoño ha reci- bido una comunicación del presidente de la Asamblea de la «Cruz roja» ex- ceptivísimo señor don Camilo Polavieja, por la cual se le concede la medalla de oro de dicha benéfica institución.

El señor Ordoño ya poseía la meda- lla de plata.

Obreros sin trabajo

Una comisión de obreros sin trabajo ha estado visitando al alcalde, hacién- dole entrega de una instancia firmada por 70 individuos pidiendo se les conce- da trabajo formando la cuadrilla ex- traordinaria.

Según nos ha manifestado el alcalde será muy difícil acceder a lo que los obreros piden, pues dicha cuadrilla se forma cuando así lo exigen apremios que hoy no existen; sin embargo será probable que se les reparta bonos de raciones.

El proceso nacionalista.—Nuevo detenido.

Sigue siendo el asunto del día el pro- ceso nacionalista. El Juzgado activa sus diligencias, a los detenidos que ya le comunicó hay que agregar al nacionalista Luis Arana, el cual por orden del Juzgado ha in- gresado en la cárcel.

El corresponsal.

Guipuzcoas

San Sebastián 4 (8 noche). Año coloso

Esta tarde, a las cinco, se ha reunido en el Ayuntamiento la junta municipal encargada de aprobar los nuevos pre- supuestos y aranceles.

La sesión ha sido muy movida y des- pués se ha celebrado una sesión secre- ta.

Reina marejada y diversidad de cri- terios entre los individuos que compo- nen dicha junta.

Los vendedores ambulantes

Continúa en pie el conflicto pendien- te entre vendedores ambulantes y el Ayuntamiento.

Los primeros se quejan de la pasivi- dad que observa el Ayuntamiento en el asunto. Dichos vendedores están disgustados en extremo.

Funciones religiosas

En la iglesia de San Ignacio celebra- rán mañana las Hijas de María una so- lemne función religiosa en la que predicará don Cándido Uranga.

Al siguiente día la misma Asociación celebrará otra solemne función religio- sa en la iglesia del Buen Pastor.

De sport vasco

Para el lunes próximo se ha organi- zado un buen partido de desafío que se jugará en el frontón moderno. Lucharán Chiquito de Azcoitia y los hermanos Dongartar.

Entre los aficionados a este sport reina gran expectación.

El corresponsal.

sita de inspección al teatro Arriaga, para comprobar las denuncias que ha hecho la Prensa contra aquel teatro, a raíz de haber sufrido una herida en la mano al caerse la tiple Matilde de Lerma, estando cantando la Opera «Aida».

Los taberneros

En su domicilio social de la calle de Jardines se han reunido los taberneros, habiendo acordado por unanimidad abrir mañana sus establecimientos.

Las autoridades han tomado precau- ciones para hacer cumplir la ley del descanso dominical.

Los republicanos

A las nueve de la noche se ha reuni- do la Junta municipal del partido re- publicano para tratar asuntos de inte- rés para dicha agrupación política.

Un incendio

En la casa señalada con el número 5 de la calle de los Fueros, se ha decla- rado hoy un pequeño incendio, que fué sofocado al poco rato de iniciarse gra- cias a los trabajos realizados por los bomberos.

Las pérdidas son de escasa importan- cia.

A un mitin

Entre los republicanos de esta villa reina gran animación y muchos de ellos han dispuesto el viaje de fin de asistir a los mitines de propaganda política que tendrán lugar en Santander los días 5, 6 y 7 del actual, y en los que como es sabido, hará uso de la palabra, entre otros, el señor Lerroux.

Exámenes

Hoy han continuado en la comandan- cia de Marina los exámenes de pilotos.

Una boda

Hoy han contraído matrimonio el aristócrata joven don José María Villa- vazo y la distinguida señorita María Murga.

La ceremonia se celebró con gran so- lemnidad, y después del consabido banquete, los novios salieron de viaje.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 4 (6 tarde).

El señor Salmerón, grave

En el salón de conferencias del Con- greso se ha dicho hoy con gran insis- tencia que el señor Salmerón se ha agravado, y que se encuentra en esta- do de peligro.

Habla el señor Maura

Al salir hoy de Palacio el señor Mau- ra de despachar con el Rey, le hemos interrogado y nos ha dicho que carece de fundamento cuanto se ha dicho res- pecto a la importancia grande que tuvo el Consejo de ayer.

No se trató en él mas que de asuntos ordinarios, de expedientes, de proyec- tos, de futuras cosas, y, claro está, se habló también de Marruecos, y de Bar- celona, y del Parlamento, es decir, de todo aquello que constituye actualidad pero no es cierto que se esteriorizaran disgustos y es algo más que fantástica la afirmación de que se habló de crisis.

Tampoco es exacto que el Gobierno esté disgustado con el señor Osorio y Gallardo y con el general Linares; pre- cisamente ambas autoridades cuentan con la confianza absoluta del Gobierno.

Interrogamos también al señor Mau- ra acerca del asunto relativo a los nombramientos de alto personal para el Estado Mayor Central y desmintió el presidente de un modo categórico el rumor que se ha propagado de que Su Majestad había puesto obstáculos a la forma de determinados nombramien- tos.

Todo esto es lo que nos ha dicho el señor Maura.

A Berlín

Ha marchado a Berlín el coronel de Artillería don José Sanchis que va agregado a nuestra Embajada en la corte del kaiser.

La futura división

En el ministerio de la Guerra ha habido hoy una reunión de jefes del ejército para determinar los locales que ha de ocupar la división que se formará en el mes de Febrero.

La Reina Victoria

Hoy ha estado S. M. la Reina Victoria en una fotografía de la calle de Alcalá.

Numerosísimo público se estacionó frente a la fotografía esperando la salida de la soberana, y tal fué la aglomeración de gente que tuvo que intervenir la policía para disolver el compacto grupo que impedía el paso.

La «Gaceta»

Hoy publica la «Gaceta» varias leyes y los decretos firmados ayer.

Para los farmacéuticos

También publica la «Gaceta» una disposición por la que se obliga a los farmacéuticos a que soliciten de los subdelegados de farmacia los certificados necesarios cuando trasladen su residencia.

Recaudación total

La recaudación del Tesoro obtenida por todos conceptos durante el año de 1907 han ascendido a 1.083 millones 204 190 pesetas.

Se han recaudado 4 millones 81.568 pesetas menos que en el año anterior.

Periodista condenado

Berlin.—Ha terminado la vista del famoso proceso Moltke-Harden.

El presidente Harden, acusador de Moltke, ha sido condenado a 4 meses de prisión.

Nuevo ministro

Paris.—Mr. Briand ha aceptado la cartera de Justicia que se le había ofrecido.

Un Real Orden

En breve dictará el ministro de Fomento una R. O. dirigida al ministerio de Estado, relativa a las reclamaciones formuladas por diferentes Cámaras de Comercio que han protestado contra las trabas que perjudican notablemente al comercio de importancia de vinos generosos de Suiza.

Habla el señor La Cierva

El ministro de la Gobernación nos ha hablado hoy de los proyectos del señor Maura respecto del proyecto de reforma de la Administración local.

Algún periódico ha dicho hoy que el señor Maura estaba dispuesto a hacer que su proyecto fuese aprobado sin ninguna enmienda prefiriendo antes que verlo enmendado ver o rechazado.

El señor Lacierua nos ha dicho que esa afirmación carece de fundamento, pues el señor Maura, según ha dicho varias veces, está dispuesto a aceptar cuantas enmiendas se presenten, claro está que siempre que no varíen radicalmente la tendencia, y el espíritu del proyecto.

Cuadrilla de bandidos

New-York.—Una cuadrilla de más de cien bandidos ha asaltado la fábrica de tabacos de Quentwky llevándose todo cuanto encontraron a mano.

Emperatriz enferma

Paris.—Según afirman despachos de San Petersburgo, se encuentra en estado muy grave la emperatriz de Rusia.

Terremotos

Kingston.—En casi toda la isla de Jamaica se han sentido fuertes temblores de tierra.

En algunos sitios ha habido fortísimos terremotos.

Dividendo

El «Banco de Castilla» ha acordado repartir entre los accionistas un dividendo de 3 por 100 al cual corresponden 750 pesetas por acción.

Diez y siete rusos detenidos

Berlin.—En Charlotemburgo han sido detenidos 17 rusos que se hallaban reunidos en la habitación de un caracterizado anarquista de acción al cual perseguía desde hace tiempo la policía alemana.

Parece que se trata de una conspiración que tenía un vasto plan. Los detenidos serán castigados severamente.

Notas extranjeras

Ministros franceses

Paris.—Se han verificado las exequias del ministro de Justicia y Cultos de cuya muerte di noticia.

Para sustituirle, ha sido nombrado Mr. Briand.

También han sido nombrados ministros de Instrucción pública Mr. Doussange, y de Comercio Mr. Kruppi.

El frío

Paris.—Del Norte de Francia reciben noticias dando cuenta de reinar un frío intensísimo, que ha ocasionado ya varias víctimas.

En Epinal ha muerto helado un soldado del 44.º de línea, que se hallaba de centinela.

Un conocido escultor llamado Aubert, falleció en plena calle al salir de una habitación muy caldeada, a consecuencia de la congestión que le produjo el cambio brusco de temperatura.

De Lille, son también las noticias del frío acusadoras de una temperatura inusitada, por lo rigorosa.

En el campo han sido halladas muertas varias personas, y otras en tan grave estado que han debido ser conducidas al hospital.

Los canales se han helado, y la navegación ha sido suspendida.

En Dunkerque, muchos barcos cargados, y en disposición de hacerse a la mar se han visto aprisionados por el agua congelada suspendiendo su salida del puerto.

Explosión

Paris.—En Stokolmo ha hecho explosión una fábrica de cartuchos a causa de la chispa producida por un corto circuito que se formó en la instalación del alumbrado eléctrico.

El edificio siniestrado era la famosa

fábrica de municiones de guerra de Marienberg.

La casa y otros pabellones anexos quedaron completamente destruidos, y entre las ruinas perecieron sepultados dos obreros.

El número de heridos es grande.

De Marruecos

Tanger.—Los partidarios del Raisuli presos en Rabat han sido traídos a Tanger, y serán conducidos a F. z.

Tanger.—A consecuencia de temporal se ha ido a pique una barcaza ocupada por soldados de Rabat.

Los soldados se salvaron. También cerca de Larache han zozobrado varias barcazas.

Un vapor inglés ha traído a Tanger 20 soldados recogidos de las mismas.

Bolsa de Madrid

Table with columns for 'Día 3' and 'Día 4' listing various financial instruments like 'Deuda perpetua', 'Idem id. fin de mes', etc.

En el Cerro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Cerro, cotizándose el Interior a 81'85, el id. Fin próximo a 00'00, los rancos a 13'40, las libras a 00'00 y el amortizable a 101'20.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 4 (11 noche)

Senadores vitícolas

Se dice que los anunciados nombramientos de senadores vitícolas serán firmados antes de que vuelvan a abrirse las Cortes.

La lista de los futuros senadores vitícolas, según dice un periódico, está ya firmada y ha sido presentada a elevada persona, para que la examine y resuelva sobre ella.

Sobre los cines

El gobernador civil de Madrid ha tenido una larga conferencia con el ministro de la Gobernación.

La primera noticia sobre esa entrevista ha hecho que algunos sospecharan que tendría carácter político; pero informes adquiridos después desvirtúan esa suposición.

Según ellos, el marqués del Vadillo ha conversado con el señor La Cierva sobre la conveniencia de publicar una disposición que determine clara y concretamente las condiciones que deberán tener los locales destinados a cinematógrafos, para que puedan celebrarse espectáculos públicos.

Los dos señores citados han juzgado procedente oír el parecer de la Junta de espectáculos, y con tal motivo se ha reunido esta noche la citada Junta, para acordar el dictamen que ha de dar sobre el asunto.

Los mismos autorizados informes dicen que las disposiciones que se dicten para los cinematógrafos de Madrid, serán aplicadas a los de provincias.

Viajes de ministros

El ministro de Hacienda ha marchado a Toledo con propósito de pasar allí los dos próximos días festivos y regresar a Madrid el martes.

El ministro de Instrucción pública marchará el lunes a Asturias con objeto de asistir a la boda de su hijo.

Reformas sociales

En estos días ha celebrado el ministro de la Gobernación varias conferencias con el Instituto de Reformas sociales sobre pormenores de una disposición que se propone redactar relativa a la protección a la infancia.

En dichas conferencias se ha tratado también de otros asuntos de carácter social acerca de los cuales se propone el señor La Cierva presentar a las Cortes los correspondientes proyectos de ley.

De agricultura

Esta noche ha salido para Cádiz el director general de Agricultura, quien se embarcará en dicho puerto y marchará a Canarias, con objeto de examinar los terrenos ofrecidos para la creación de una Granja agrícola.

De Palacio

Hoy ha sido recibido por los Reyes en audiencia privada el duque de Montpensier.

Después han visitado SS. MM. a la viuda del conde de Andino, secretario particular del Rey, para darle el pésame.

Dato en Andalucía

Han llegado a Sevilla el presidente del Congreso y el marqués de Portago, siendo recibidos por las autoridades y senadores y diputados conservadores.

El señor Dato asistirá como testigo a una boda aristocrática en la que serán padrinos los duques de Demon. Después el señor Dato marchará a Algeciras, donde se propone pasar algunos días.

Viaje de los reyes

El marqués de Viana ha anunciado a las autoridades de Sevilla que los Reyes visitarán aquella ciudad a fines del mes corriente.

De Sevilla pasarán SS. MM. a Córdoba, y permanecerán unos días en la finca llamada Miratella.

De la Lotería

En el Centro de la sociedad de ven-

dedores establecido en la calle de la Esmeralda se ha verificado esta tarde el reparto de las 160.000 pesetas del premio mayor del sorteo de la Lotería.

El acto se ha verificado con orden perfecto, y los muchos habitantes de las calles de Toledo y Embajadores, que han tenido participación en el premio, han dado variadas muestras de su alegría.

Roselló

Hoy ha salido para Palma de Mallorca el señor Roselló, jefe del partido liberal en las islas Baleares.

De provincias

Senadores y diputados catalanes.—Tres objetos sospechosos.—Huelga solucionada.—Falta de carne.—Casillero municipal.—Los carniceros valencianos.—Huelga terminada.—Centro cerrado.—Huelga de lecheros.

Barcelona.—Convocados por el alcalde se han reunido los diputados y senadores por Barcelona para tratar de la dolorosa cuestión del terrorismo que va pareciendo, por desgracia, la eterna cuestión en Barcelona.

La entrevista fué muy larga, y nada en concreto podemos decir de ella porque los reunidos guardaron absoluta reserva.

Sin embargo, sabemos que se acordó que una comisión, lo más numerosa posible de representantes del pueblo catalán en el Parlamento, visite al Gobierno para proponerle algunas medidas, entre ellas, la de que se incorporen a la guardia municipal varios importantes elementos.

Barcelona.—En las calles de la Aurora y Roger de Flor, han sido encontrados dos objetos sospechosos.

Llevados al parque de Artillería se vió que no eran bombas ni mucho menos.

A las cinco y treinta minutos de esta tarde ha sido encontrado un objeto sospechoso en el portal de la casa número 58 de la calle de Pelayo.

Recogido por los agentes de la autoridad ha sido conducido al Campo de la Bota, y todavía no se sabe qué ha resultado del reconocimiento.

Cartagena.—El Alcalde ha conseguido solucionar la huelga de expendedores de leche, que había llegado a preocupar seriamente al vecindario.

Es muy elogiada la conducta del Alcalde.

Málaga.—Nótase en esta capital gran falta de carne.

No se sacrifican reses, a causa de un crecido impuesto aplicado a la carne por el Ayuntamiento para equilibrar la pérdida por la desgravedad del vino.

Valencia.—Entre el alcalde Sr. Maestro y el concejal republicano señor Miró ha surgido una cuestión que ha sido sometida al fallo de los Tribunales.

Al parecer se trata de una usurpación de atribuciones por parte del señor Miró.

Valencia.—La huelga de matarifes está a punto de terminar.

Hoy han sacrificado ya los matarifes de reses vacunas.

En todos los mataderos ha comenzado el sacrificio de reses en abundancia.

Palma.—Los obreros del tunel del ferrocarril en construcción que estaban en huelga, han abandonado su actitud, volviendo al trabajo.

Barcelona.—El gobernador ha ordenado la clausura del centro de estudios sociales, por haberse sabido que concurrían individuos de ideas anarquistas.

Vigo.—Se han declarado en huelga los lecheros. El Ayuntamiento atiende al abastecimiento de dicho artículo, trayéndolo de varios pueblos de las provincias de Orense y Pontevedra.

MENCHETA.

De madrugada

De Marruecos

Madrid 5 (1 madrugada)

Paris.—El almirante Philibert no ha podido enviar noticias del naufragio de la «Nive» a causa del mal tiempo reinante en toda la costa marroquí.

El «Desaix» y el «Gueydon» y el «Victor Hugo» se han visto obligados a internarse mar adentro capeando el temporal, a causa de la inseguridad que ofrecen los puertos y bahías marroquíes.

La comunicación por medio de la telegrafía sin hilos es difícilísima, debido al mal tiempo.

De Tolón ha zarpado con rumbo a Marruecos el crucero «Descartes» con importante cargamento de viveres y material para las tropas francesas.

MENCHETA.

Juego Nuevo de Pelota

Hoy día 5 a las dos y tres cuartos de la tarde y si el tiempo lo permite, se jugará un partido de pelota a cesta y remonte a ocho juegos, entre Saturnino Aramendia y Maximiano Ynguas (azules), a Francisco Eraso y Cristóbal Morrás, (rojos), a botar el saque de fuera del cinco, pasar el cinco y no pasar el diez, pudiendo sacar cada bando 18 pelotas de Pedro Gonzalez. Entradas general 0,50.

El que desea comprar barbados tan to injertados como sin injertar de todas clases puede dirigirse en Palcos al nuevo agente Aurelio Garcia.

Se admiten para reposición San Nicolás, 54 primer piso.

Sustitutos Se admiten para reposición San Nicolás, 54 primer piso.

Advertisement for Don Gabriel Ezcurra Arbeloa, featuring a cross symbol and text about his death and funeral arrangements.

Advertisement for CREDITO NAVARRO, a financial institution with capital of 6,000,000 PTAS, listing various services like loans and deposits.

Advertisement for Arilla, Garcia y Cia Pamplona, featuring an image of a piano and text about musical instruments and lessons.

Advertisement for VIDES AMERICANAS, a viticultural center from Aragon, offering wine and agricultural products.

Advertisement for Aguinaga (valle de Gulina) and Gran partido de pelota, including details about local events and sports.

Advertisement for Jabon Chimbo, a brand of soap, with an image of the product and its packaging.

Advertisement for Nodriza, a service for nursing mothers, and a house for sale in Pamplona.

Advertisement for Teja y ladrillo, offering high-quality tiles and bricks for construction.

Advertisement for Estacas superiores para vivero, providing superior stakes for nurseries.

Advertisement for Aviso, a notice or announcement regarding administrative matters.

Advertisement for Calzado de invierno, offering winter footwear and shoes.

Advertisement for Gran barato verdad, a sale or discount offer on various goods.

